

Antoine Compagnon

Un été avec Pascal

Equateurs/France Inter, 136 pages, 14 €

9782849907481

Ce qu'il y a de bien avec les livres de l'été, c'est qu'on peut les lire aussi à l'automne... Et celui-là mérite vraiment la lecture. Ce petit livre offre une rencontre merveilleuse avec l'un des plus grands esprits (aussi bien scientifique que littéraire) et l'un des plus grands chrétiens de notre histoire. Une rencontre guidée par un maître admiratif qui met tout son art à nous faire comprendre avec aisance la démarche impressionnante de Pascal et à vaincre une certaine intimidation devant ce géant de la pensée. On y découvre le nombre inouï de formules pascaliennes qui sont passées dans le langage courant (le roseau pensant, le nez de Cléopâtre, l'ange et la bête, les raisons du cœur, le pari, etc., etc...), mais aussi beaucoup qui sont moins claires : « talon de soulier » « les reines de village ». On admire son projet d'Apologie de la religion chrétienne dont nous ne pouvons qu'imaginer le plan à partir des liasses des Pensées. On est saisi par sa conversion, sa « nuit de feu ». On débat sur son soutien à Port Royal et sur le procès qu'il fait aux casuistes jésuites en mettant (injustement ?) les rieurs de son côté. Si malheureusement vous connaissez peu Pascal, ce livre est une opportunité à ne pas laisser passer. Et si vous le connaissez un peu, vous verrez avec ce livre tout ce qui vous reste à réfléchir à l'écoute de ce grand esprit qui met toute sa foi et tout son génie à montrer la misère de l'homme sans Dieu et la félicité de l'homme avec Dieu.